

## AMOSALVES

(1929 - 1954)

Caporal-chef

6<sup>e</sup> régiment d'infanterie coloniale

Mort pour la France

### • Éléments biographiques :

Né le 5 avril 1929 à **Avera**, Rurutu (Polynésie).

Fils de Aluise et de Mary Neagle.

Tué le 26 janvier 1954 à **Hoi-Thon** (Nord-Vietnam).

### • Carrière militaire et campagnes :

Incorporé à la compagnie mixte d'infanterie coloniale de la Nouvelle Calédonie comme appelé le 1<sup>er</sup> octobre 1948, il est nommé 1<sup>re</sup> classe à compter du 1<sup>er</sup> juillet 1949. Rengagé pour 4 ans pour compter du 1<sup>er</sup> octobre 1949 au titre du 24<sup>e</sup> régiment d'infanterie coloniale (RIC) en novembre. Le 7 janvier 1950, il embarque à **Papeete** pour **Dakar** (Sénégal) où il reste une année. Le 24 décembre 1950, il embarque de **Dakar** pour **Cotonou** (Bénin). Rengagé pour un an le 28 novembre 1950. À compter du 1<sup>er</sup> octobre 1953, il embarque de **Cotonou** vers **Bordeaux** (Gironde) en mai 1951.

Le 8 juin 1951, il embarque de **Marseille** pour **Saïgon** qu'il rejoint à la fin du mois. Il est alors affecté au 3<sup>e</sup> bataillon du 6<sup>e</sup> RIC et nommé caporal le 2 octobre. Nommé caporal-chef le 31 mars 1953, il est autorisé à prolonger son séjour en Indochine pour une première période de 6 mois, puis une seconde en décembre 1953. Parallèlement, il se rengage pour 2 ans au titre du 3<sup>e</sup> bataillon du 6<sup>e</sup> RIC le 5 octobre 1953 pour compter du 1<sup>er</sup> octobre 1954.

« Dans la nuit du 25 au 26 janvier 1954, vers 0h15 le poste de Hoi-Thon (Nord Vietnam) était envahi par les rebelles, après la trahison de quelques supplétifs. En très peu d'instants, malgré quelques résistances sporadiques, le poste fut enlevé et Amosa fut mortellement blessé par balles à la tête » (Rapport du LTN Meinvielle, commandant la 10<sup>e</sup> compagnie du 3/6<sup>e</sup> RIC).

Le caporal-chef Amosa est Mort pour la France. Il est inhumé au cimetière militaire de **Hanoi** le 28 janvier 1954, tombe n° 3412, carré n° 76.

### • Décorations et citations :

« Caporal courageux qui a participé à toutes les opérations menées par l'unité dans le sous-secteur de **TRINHXA** (Tonkin). S'est brillamment conduit dans les fouilles des calcaires de **DUONG DONG** (octobre-novembre 1951), de **QUYKHE** et **DAO TU** (en février, mars et avril 1952) pénétrant profondément dans les grottes y a récupéré des documents. Excellent patrouilleur, est toujours volontaire pour les embuscades de nuit où il excelle. Dans la nuit du 22 au 23 mars au cours d'une embuscade à **MY GIANG** (Tonkin) a capturé deux agents VM qui prenaient la fuite ». Cette citation comporte l'attribution de la Croix de guerre des Théâtres d'opérations extérieures avec Etoile de Bronze. Titulaire de la médaille coloniale avec agrafe Extrême Orient (brevet n° 987161 du 15 février 1952).

« Chef de pièce FM d'un courage à toute épreuve et d'un sang-froid remarquable. S'est particulièrement fait remarquer le 9 mars 1953 à **PHUONG KHE** (Nord Vietnam). Sa section étant tombée dans une embuscade rebelle, a pris le FM faisant de nombreux morts à l'adversaire. Envoyé en liaison au PC de la compagnie, a remplacé de lui-même le servant au canon de 57 qui venait d'être blessé.

A permis ainsi à sa section de se replier en ramenant ses morts et ses blessés grâce à son tir précis ».

« Très bon caporal-chef d'un courage digne de toute éloge. S'est particulièrement distingué lors de l'attaque du poste de **PHUONG-KHE** durant la nuit du 17 au 18 avril 1953. Chef d'une pièce FM a tenu toute la nuit l'adversaire en échec. A brisé à plusieurs reprises les assauts répétés des rebelles. A eu une part déterminante dans cette affaire où l'adversaire laissa sur le terrain seize morts et eut de nombreux blessés ». Cette citation comporte l'attribution de la Croix de guerre des TOE avec Etoile de Vermeil.

### • Source :

SHD, DAVCC : AC 33 R 1992

Cette fiche biographique a été rédigée à partir de documents identifiés et consultés dans les archives du Service historique de la Défense (SHD) sur les sites de Vincennes, Caen (DAVCC) et Pau (CAPM). Les archives des Départements et Régions d'Outre-mer et celles de Collectivités d'Outre-mer ont également été mobilisées. Parfois lacunaires, ces sources écrites indispensables pour le travail de l'historien peuvent toutefois présenter des données contradictoires. Il peut en résulter des différences d'orthographe (noms et lieux) et de dates qui seront précisées en notes de bas de page.